

Zeitschrift:	Bulletin : Kommunikationswissenschaft = sciences des communications sociales
Herausgeber:	Schweizerische Gesellschaft für Kommunikations- und Medienwissenschaft
Band:	- (1976)
Heft:	4
Artikel:	Die SGKM-Tagung in Basel vom 6. Mai 1976
Autor:	Schwarz, J.
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-790442

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Die SGKM-Tagung in Basel vom 6. Mai 1976

Unseren Vorstandsmitgliedern ist aufgefallen, dass die Frage der neuen Medien, und insbesondere des Kabelfernsehens, in der letzten Zeit in der Oeffentlichkeit nur einseitig unter dem Gesichtspunkt der rechtlichen Aspekte behandelt wurde. Deshalb entstand im November letzten Jahres die Idee, im Rahmen einer Arbeitstagung der SGKM, die sich als Adressaten weniger an reine Wissenschaftler, sondern eher an die Praktiker wenden sollte, die Interessenstandpunkte der von den neuen Medien und ihren Möglichkeiten betroffenen Institutionen und Unternehmen klar und profiliert darzustellen. Die geplante Arbeitstagung hatte zum Ziel, gleichsam eine Blitzlichtaufnahme über die Situation der neuen Medien in der Schweiz im Frühjahr 1976 zu vermitteln.

Das Tagungskonzept, von unseren Vorstandsmitgliedern Schwarz, Steinmann und Theus ausgearbeitet, erforderte folglich eine grosse Zahl von Kurzreferaten, um die Standortbestimmung aus allen Gesichtswinkeln zu ermöglichen, und eine anschliessende Diskussion zur Abrundung des Bildes. Um die neuen Medien auch in mediengerechter Form und in ihrer "natürlichen Umgebung" präsentieren zu können, haben wir den Hörsaal der Hoffmann-La Roche gewählt, der mit seinen in der Schweiz einzigartigen technischen Einrichtungen dafür geradezu prädestiniert war. Freundlicherweise ist uns dieses Kongresszentrum der Firma Hoffmann-La Roche in Basel auch zur Verfügung gestellt worden.

Am 6. Mai 1976 fand diese Tagung mit 110 Teilnehmern aus der ganzen Schweiz statt. Auffallend war die erfreulich grosse Anzahl von Studenten. Die Tagung hat in den Medien ein grosses Echo gefunden und wurde - wie Sie aus den folgenden Besprechungen sehen - vorwiegend positiv, aber vereinzelt auch negativ besprochen.

In der Diskussion wurden die Fragen nach den gesellschaftspolitischen Wirkungen, (welche allerdings nach Auffassung des Journalisten der "National-Zeitung" nie gestellt wurden), eingehend diskutiert, soweit dies im Rahmen einer Paneldiskussion überhaupt möglich ist.

Als Tagungsorganisatoren bleibt jedoch für uns die grundsätzliche Frage offen, ob wir als wissenschaftliche Gesellschaft auch Arbeitstagungen durchführen sollen, die ausserhalb des berühmten akademischen "Elfenbeinturmes" stehen. Darüber würde uns die Meinung der Mitglieder unserer Gesellschaft sehr interessieren. Der Berichterstatter meint als Vertreter der Praktiker im Vorstand eindeutig ja!

J. Schwarz
Tagungspräsident